
 

 

六丁 陳威榆 

《天賦是成功的先決條件》 
我不同意「天賦是成功的先決條件」這句話。 

第一，即使我們沒有天賦，但只要肯努力，也能成

功。提出曠世奇論——「相對論」的愛因斯坦曾說：「成

功是靠一分的天才和九十九分的努力的。」即使天資並非

聰穎，但靠後天的努力也能補拙，正所謂「將勤補拙」，

就像曾參——孔子的弟子一樣。雖然曾參天資有點愚笨，

但卻刻苦學習，最後繼承了儒家大思想，更是其中一位編

寫《論語》的人。由此可見，即使沒有天賦，但只要我們

肯努力，也能成功。 

第二，父母的栽培和教養對子女的成長以及成功至關

重要，有如陶土一樣：低級技師即使用上高級的陶土來製

作，製成品還是低級的；相反，高級技師即使用上低級的

陶土來製作，製成品還是高級的。由此可見，不論有沒有

天賦，也需栽培才能成功。 

第三，即使我們擁有天賦，但沒有人賞識，沒有機

遇，亦不能有所成就，有如諸葛亮。諸葛亮因劉備「三顧

茅廬」而出山，發表《出師表》，協助劉備三分天下，匡

扶漢室。由此可見，即使我們擁有天賦，亦 

需有機遇和伯樂的賞識，才能發揮所長， 

有所成就。 

綜合以上三個論據，我認為「天賦並 

不是成功的先決條件」。 


